



EDITO

Janvier Février 2023

Smartphone, tablette et autres objets numériques... Pour notre anniversaire ; dans nos souliers, à la St-Nicolas ; sous le sapin, à Noël ; au Nouvel An, peut-être avons-nous trouvé l'un de ces objets qui envahissent notre quotidien, partout et en permanence, dans la vie privée et dans la vie publique. Une confusion qui aggrave d'ailleurs le harcèlement dont souffrent certains jeunes après l'école. Des filets qui, semble-t-il, nous ensèrent de plus en plus. Envie, colère, désir, sexe, amour, travail, politique...

Dans ce flux incessant, faisons une pause. Réfléchissons à cette révolution. Écoutons Daniel Cohen, économiste, auteur du livre intitulé « Homo numericus. La civilisation qui vient ». Il part d'une citation de Claude Lévi-Strauss, anthropologue : « L'espèce humaine est la seule qui se soit domestiquée elle-même. » Visiblement, nous avons toutes les aptitudes pour nous glisser dans ce monde nouveau. En suivant les codes imposés, en nous moulant dans les protocoles à suivre, au bout du compte, nous acceptons sans véritable résistance qu'en face de nous il n'y ait plus d'être humain qui soit attentif, réceptif, à notre questionnement. Dans cette jungle numérique, que faire si ce n'est s'habituer, voire se plier à une solitude habitée par la seule machine ? La domestication est bel et bien en cours : ne plus s'adresser à quelqu'un, mais parler à un algorithme.

Mais déjà plane une forme de désillusion. Cette révolution numérique ne tient pas ses promesses. Elle était sensée élargir les possibles, et même nous faire aller vers les autres. Certains voyaient en elle ce que Gutenberg et l'imprimerie avaient apporté au 16^e siècle PCN, un modèle incarné par wikipédia, une bibliothèque, une encyclopédie qui permettrait l'accès universel aux savoirs et aux connaissances. Naïvement, beaucoup ont cru qu'elle allait créer une société civile, sans frontière, en phase avec l'espace économique sans cesse élargi par une mondialisation galopante. Reconnaissons-le, en partie, via des applications dont l'usage a précédé le confinement au plus dur de l'épidémie, et s'est prolongé au-delà de cette période, elle a rendu possible ce dialogue. En unissant plusieurs sites et personnes dispersés aux quatre coins de la terre, des « zooms » permettent un travail en équipe qu'il était jusqu'alors impossible d'envisager.

Ouvrons les yeux. Voyons aussi les travers de cette évolution. Un monde qui s'exhibe parce qu'il y a foule. Un monde désinhibé parce qu'il est anonyme. Selon Daniel Confland, « avec internet, tout ce que nous n'oserions dire à nos proches, nous le disons sans pudeur à de parfaits inconnus : internet est le striptease de l'âme. » Et, disons-le, un défouloir pour les

instincts les plus vils et les idées les plus basses. Un monde qui diffuse quantité de fake news, qui préfère une post-vérité centrée sur les émotions et les opinions au détriment de la réalité factuelle ; une gouvernance par tweet, discours simplistes et punchlines qui s'apparentent, non pas à une émancipation politique, mais à une régression.

Plus que jamais, nous sommes appelés à discerner ! A faire éclater la bulle cognitive que crée cette révolution ! Plutôt que de favoriser un débat contradictoire duquel peuvent naître des idées inspirées et inspirantes, elle risque de nous enfermer dans un entre-soi qui cherche avant tout une confirmation de nos positions. Une désertification de la pensée. Un processus « sectaire » souvent accompagné de la détestation de ceux qui pensent autrement. Une information devenue un bien de consommation : internet est un magasin dans lequel nous entrons pour sélectionner ce qui nous plaît. Fécondé au creuset des altérités, le savoir cède au système clos des « croyances », au complotisme. Nous sommes loin de l'humanisme qu'avait véhiculé l'imprimerie. Attention à la servitude consentie.

Prenons un autre angle, essentiel à la vie humaine : la relation amoureuse. Suivons un autre guide, Eva Illouz, sociologue qui a écrit cet ouvrage : « La fin de l'amour ». Elle rappelle ce constat : homo numericus est homo economicus. C'est pour accumuler les gains de productivité que l'entreprise a organisé le travail à la chaîne. Aujourd'hui, cette logique s'attaque aux relations interpersonnelles. Toute rencontre demande du temps : la parole, l'écoute, la joie de l'échange. Et les personnes s'apprivoisent. Le numérique fait tout pour réduire le temps : les guichets de banque et des services administratifs, les salles d'attente. Spécialisée, l'offre de telle ou telle application numérique, parce que rentable, poursuit le même projet « industriel » : augmenter au plus vite les gains de productivité en multipliant les possibilités de rencontres, ponctuelles, superficielles. Ce travail à la chaîne, promesse d'infinité, débouche sur le vide. Tout est rien. « Just fuck ! » affirme l'autrice. La relation perd son âme. Reste que ces applications servent de thermomètre. D'une certaine façon, ne pointent-elles pas aussi la solitude qui étreint notre société ?

Tout au long de son histoire, l'humanité a généré divers types de société. Horizontale (peu d'autorité) et religieuse (animisme, chamanisme) chez les populations de chasseurs-cueilleurs. Verticale (l'obéissance inconditionnelle due au roi et à ses représentants) et religieuse (la hiérarchie ecclésiale). Verticale et laïque (suite aux révolutions française et industrielle, le pouvoir est passé aux mains du capitalisme et du scientisme qui en ont dépossédé les précédents). Quant à la révolution numérique, elle promet un quatrième modèle qui remet systématiquement en cause toute autorité, qu'elle soit temporelle (élites politiques, académiques, scientifiques) ou spirituelle (institutions religieuses). Elle rêve d'une société laïque et horizontale. Un égalitarisme indifférencié. Un tutoiement universel. Est-ce réaliste ? La sagesse ne voudrait-elle pas que nous tracions notre chemin entre un pouvoir autocratique et une anarchie chaotique ? Il y a donc place à la créativité !

Les pathologies diagnostiquées nous alertent. Si nous confions aveuglément notre vie aux algorithmes, le rêve pourrait virer au cauchemar... Une déshumanisation ! Pour que cette analyse ne nous paralyse pas, au début de cette année nouvelle, je donne la parole à Elisabeth Badinter : « Seule l'utopie du futur reconforte contre le pessimisme de l'histoire. » Meilleurs vœux.

Abbé Patrice Moline.

CÉLÉBRATIONS DU MOIS DE JANVIER

! Note : pas de messes en semaine les 24, 26 et 27/1 !

PAROISSE D'ANDOY

Di 1^{er}-9h : **Solennité de Sainte Marie, Mère de Dieu.** Pour le repos des âmes d'Evelyne Pirson et des déf fam Pirson-Hendricks et De Longueville-Lacroix.

Di 8-9h : Déf. Anna, Adolphine, Ernestine et Joséphine Pirmez.

Di 15-9h : Déf. Jean Godefroid et famille ; Nelly Marchal, Gabrielle Oger, Camille Marchal, Alex Mordant, Maria Culot, Robert Mordant, Huberte Culot.

Di 22-9h : Défunts famille Beckers-Lelaboureur.

Di 29-9h : Défunts famille Dotet-Hamoir.

Messe tous les jeudis à Andoy, à 18h30 (! sauf le jeudi 26).

PAROISSE DE LOYERS

Di 1^{er}-10h30 : **Solennité de Sainte Marie, Mère de Dieu.**

Ma 3-9h30 : messe pour les défunts

Ve 6-18h30 : **Solennité de l'Épiphanie du Seigneur.**

Di 8-10h30 : Famille Thiry-Grevesse ; Emile Ervinckx, Céline Lambert et Emile Ervinckx

Ma 10-9h30 : messe pour les défunts / **Ve 13-18h30** : messe pour les défunts

Di 15-10h30 : Madeleine Polet, Bernard Hubert et Mathilde Hubert ; Marie Bouchat et Arthur Masiero

Ma 17-9h30 : Famille Polet-Tillieux, Jacques et Geneviève Polet

Ve 20-18h30 : **messe en l'honneur de St Sébastien,** patron de la paroisse

Di 22-10h30 : Famille Schlit ; Marie-Thérèse Vermeren ; Georges Polet

Ma 24-9h30 : **! pas de messe !** / **Ve 27-18h30** : **! pas de messe !**

Di 29-10h30 : Annie et Charles Hermand-Fiasse, Rose et Lucien Fiasse-Degaye ; Famille Dewez-Bottiau / **Ma 31-9h30** : messe pour les défunts

PAROISSE DE WIERDE

Sa 7-18h30 : messe pour les défunts

Sa 14-18h30 : Jean-Pierre Prégardien (anniversaire), Pierre Prégardien et les défunts des familles Prégardien- Hermand ; Michel Wautier, Mathieu Gilles, Augusta Culot, Flore Culot ; les défunts des familles Monmart-Thiry, André-Libert, Thiry-Oger

Sa 21-18h30 : messe pour les défunts

Sa 28-18h30 : Philippe, Guita et Gilles de Jamblinne ; les défunts de la famille de Moreau d'Andoy

PAROISSE DE DAVE

Di 1-9h : pas de messe.

Di 8-9h : **Epiphanie du Seigneur**. *Messe présidée par l'abbé Boris Houengnissou*. Dominique, son petit-fils Mathieu ; Pierre de Meester.

Di 15-9h : Messe pour la paix dans le monde.

Di 22-9h : Messe pour tous les bénévoles engagés dans l'Eglise.

Di 29-9h : Messe en l'honneur du Père Damien.

PAROISSE DE NANINNE

Di 1-10h30 : messe pour les défunts.

Di 8-10h30 : **Epiphanie du Seigneur**. *Messe présidée par l'abbé Boris Houengnissou*. Bernard Guiot ; fam. Guio-Sonnet ; Joseph Kinet ; Marie Gallus ; et leur petit-fils Dominique ; Marcel Nivarlet et Augusta Dourcy, leurs enfants : Monique, Marie-Christine et Charles, leur petite fille Christelle Nivarlet ; l'abbé Pierre Dahin ; René Badoux et Alida Puffet ; Fernand Pineux ; Emilia Galet ; Victor Pineux.

Di 15-10h30 : Fernand Cellier ; Lucie Terwagne et Jules André.

Di 22-10h30 : René Badoux et Alida Puffet ; Jules et Roger Puffet ; Marie Thérèse Orlans.

Di 29-10h30 : Léa Faveaux ; Maurice Kinet ; Liliane Pitance.

PAROISSE DE SART-BERNARD

Sa 7-18h30 : Louis Delahaut et Marie-Louise Wigny.

Sa 14-18h30 : Fam. Colige ; Ghislaine et Roger Meunier-Avaloze ; René Meunier ; Armand Avaloze ; Hélène et Anatole Degives-Dessez ; Louis et Emile Dessez.

Sa 21-18h30 : Madeleine Ludwig ; Jeannine Ludwig ; Nathalie Roman.

Sa 28-18h30 : messe pour les théologiens.

CÉLÉBRATIONS DU MOIS DE FÉVRIER

PAROISSE D'ANDOY

! Jeudi 2 février-18h30 ! Messe de la Présentation de N.S. au Temple ('Chandeleur') en Unité Pastorale. Suivie de crêpes à la salle Lizée.

Di 5-9h : Pour le repos des âmes d'Evelyne Pirson et des déf fam Pirson-Hendricks et De Longueville-Lacroix.

Di 12-9h : Déf Auguste et Maria Lelaboureur-Rigaux, Joseph Lelaboureur ;

Di 19-9h : Déf fam Dufaux-André ; Nelly Marchal, Gabrielle Oger, Camille Marchal, Alex Mordant, Maria Culot, Robert Mordant, Huberte Culot.

Di 26-9h : Déf fam Beguin-Collart et fam André-Cassart .

Di 5 mars-9h : Déf. Jean Dandoy (anniv.), Georges Roche. Messe en l'honneur de la Sainte Vierge.

Messe tous les jeudis à Andoy, à 18h30

PAROISSE DE LOYERS

Ve 3-18h30 : messe pour les défunts

Di 5-10h30 : Robert Chiwy ; Demarcin Yanick et Lepage Pascale ; Viviane Lambert et Paula Tonglet

Ma 7-9h30 : Défunts famille Polet-Willocq / **Ve 10-18h30 :** messe pour les défunts

Di 12-10h30 : Annie et Charles Hermand-Fiasse ; Rose et Lucien Fiasse-Degaye

Ma 14-9h30 : messe pour les défunts / **Ve 17-18h30 :** messe pour les défunts

Di 19-10h30 : Famille Rostenne-Donain ; Arthur Ervinckx et Emile Pirmez, Emile Ervinckx et Ingrid Heylen / **Ma 21-9h30 :** messe pour les défunts

Ve 24-18h30 : messe pour les défunts / **Di 26-10h30 :** Famille Schlit

Ma 28-9h30 : Famille Polet-Tillieux, Jacques et Geneviève Polet

PAROISSE DE WIERDE

Sa 4-18h30 : messe pour les défunts

Sa 11-18h30 : messe pour les défunts

Sa 18-18h30 : messe pour les défunts

Sa 25-18h30 : Philippe, Guita et Gilles de Jamblinne ; les défunts de la famille de Moreau d'Andoy

PAROISSE DE DAVE

Di 5-9h : A la Vierge Marie. Dominique Evrard et son fils Mathieu ; Pierre de Meester.

Di 12-9h : Défunts de la paroisse.

Di 19-9h : Sainte Bernadette et Vierge Marie.

Di 26-9h : Défunts de la paroisse.

! pas de messe à Dave le mercredi 22 à 9h ! (cf. messe d'entrée en carême à Naninne à 19h)

PAROISSE DE NANINNE

Di 5-10h30 : Marie Brichard ; Joseph Faveaux ; Augusta et Joseph Brichard ; Julia Mortiaux ; Joseph Faveaux ; Roland Motte ; René Badoux et Alida Puffet.

Di 12-10h30 : Fam. Thirifays-Ernould ; Laure Piette; fam. Dardenne-Piette; René Badoux et Alida Puffet ; Georges Gerlache ; Elza Badoux ; Fernand Badoux ; Augusta Badoux ; Victor Monmart et Rosalie Badoux.

Di 19-10h30 : Fam André-Libert ; Bouchat-André ; Anne-Marie Peron ; René Badoux et Alida Puffet ; Jules et Roger Puffet ; Marie-Thérèse Orlans ; Maurice Baccus ; Léontine Pacolet.

Mercredi 22-19h : **Mercredi des Cendres**. Messe d'entrée en Carême en Unité Pastorale.

Di 26-10h30 : Bernard Guiot ; fam. Guiot-Sonnet; Fernand Cellier; Alida Sabbe; Joséphine Vanneste ; Alfred Oger et fam. Oger-Libion ; Maurice Kinet ; Léa Faveaux ; Liliane Pitance.

PAROISSE DE SART-BERNARD

Sa 4-18h30 : Denis et Louis Delahaut et Marie-Louise Wigny.

Sa 11-18h30 : Pour les malades. N.D. de Lourdes ; fam. Damanet-Tonglet.

Sa 18-18h30 : Ghislaine et Roger Meunier-Avaloze ; René Meunier ; Armand Avaloze ; Hélène et Anatole Degives-Dessez ; Louis et Emile Dessez ; en l'honneur de N.D. de Lourdes.

Sa 25-18h30 : Défunts de la paroisse.

INFORMATIONS POUR NOTRE UNITÉ PASTORALE

COORDONNÉES DES PRÊTRES

Naninne, Dave, Sart-Bernard : l'abbé *Patrice Moline*, rue Haie Lorrain, 37, à 5100 Naninne. 081 / 40 00 23 ou 0498 / 29 68 34, patrice.moline@gmail.com

Andoy, Wierde, Loyers, Lives : l'abbé *Francesco*, rue de Maizeret, 26, à 5101 Loyers. 081 / 13 72 54, paroissekt@gmail.com

ONT REÇU LE SACREMENT DU BAPTÊME :

Eden et Luca, enfants de Marine Clemens et de Jean-François Gérard, le 29/10/22 à Loyers.

Victor, fils de Vicky Michaux et de Ludovic Wynants, le 6/11/22 à Loyers.

Roxane, fille de Valérie Compère, le 17/12/2022 à Naninne.

RECEVRONT PROCHAINEMENT LE SACREMENT DU BAPTÊME :

Rosalia, fille de Valentine Lefevre et de Manu Sterck, le 7/1/2023 à Loyers

FUNÉRAILLES

Nous recommandons à vos prières :

José Alsteen, décédé à Naninne, âgé de 65 ans. Funérailles à Naninne le 10/11.

Georgette Generet, épouse de José Bette, âgée de 68 ans. Funérailles à Andoy le 31/10.

Guy Lambert, époux de Marie-Claire Prégardien, âgé de 77 ans. Funérailles à Wierde le 25/11.

José Lambotte, époux de Chantal Hastir, âgé de 66 ans. Funérailles à Andoy le 16/12.

Guy Marneffe, époux de Catherine Guillaume, décédée à Dave, âgé de 65 ans. Funérailles à Naninne le 28/10.

Georgette Marneffe, veuve de Marcel Effinier, décédée à Naninne, âgée de 81 ans. Funérailles à Naninne le 21/11.

Jules Pierroux, veuf de Simone Wirard, âgé de 97 ans. Funérailles à Loyers le 8/12.

André Walin, époux d'Annie Gerlache, âgé de 83 ans. Funérailles à Naninne le 12/12.

L'Unité Pastorale présente aux familles endeuillées ses plus sincères condoléances.

GROUPES BIBLIQUES : « Des paroles instructives sont un trésor bien plus précieux que l'or et les perles » Pr 26-15 : à l'église de Naninne, les **mardis 17/1 et 21/2**, de 16h à 18h. Des textes, le groupe biblique tire des richesses spirituelles.

A Loyers, le groupe biblique se tiendra en l'église, à 20h, les **jeudis 19/1 et 16/2**.

VEILLÉE DE PRIÈRES POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

Le 18 janvier, à 19h30, en l'église d'Andoy, nous portons tous les efforts de dialogue desquels pourra naître l'Unité des Chrétiens. Dans le contexte actuel, nos prières soutiendront la réconciliation et la compréhension entre les Eglises orthodoxes russe et ukrainienne que la guerre éloigne l'une de l'autre.

FÊTE DE LA SAINT-SÉBASTIEN, PATRON DE LA PAROISSE DE LOYERS

Le vendredi 20 janvier, messe à 18h30 en l'honneur de Saint Sébastien.

A l'issue de la célébration, vin d'honneur en la salle paroissiale Saint-Jean XXIII.

NEUVAINES À N.D. DE LOURDES EN FÉVRIER, en tournante dans les paroisses.

Chaque fois à **18h**.

Ve 3 → à Loyers	Lu 6 → à Wierde	Je 9 → à Andoy
Sa 4 → à Sart-Bernard	Ma 7 → à Naninne	Ve 10 → à Loyers
Di 5 → à Dave (chapelle)	Me 8 → à Dave (chapelle)	Sa 11 → à Sart-Bernard

ENTRÉE EN CARÊME : MERCREDI DES CENDRES. LE 22 FÉVRIER.

Pour entrer en carême, une célébration à l'échelle de notre UP se déroulera le mercredi 22 février, à 19h, en l'église de Naninne.

CONCERT À LOYERS POUR L'ÉDIFICATION D'UNE PETITE CHAPELLE À N.-

D. DE BEAURAING : Le dimanche 4/12 a vu se rassembler artistes et styles divers en solo, en duo, ou en chorale. Quel bonheur pour nos oreilles ! Après, gâteaux, mignardises, boissons, étaient servis. Quel bonheur pour nos papilles ! Ces bonheurs le furent encore plus sachant que le bénéfice (qui s'élève à 1312,50 €) sera entièrement investi dans l'édification d'une potale en l'honneur de N.-D. de Beauraing, non loin de l'entrée du village de Loyers. Merci à vous tous qui avez fait vivre un moment musical et fraternel, dans l'esprit chaleureux de cette période de l'Avent. A noter qu'un compte « N.-D. de Beauraing » a été ouvert : BE21 1030 8216 2203. Pour ceux qui veulent poursuivre leur générosité, tout don, petit ou grand, sera bien évidemment le bienvenu et apprécié. Encore merci !

CONCERT DU 1^{ER} MAI 2022 À LOYERS

Ce dimanche-là, un concert avait été donné au profit de "Lucia" (aide urgente à la petite enfance en difficulté) et de l'asbl "Sans Collier" (protection des Animaux et refuge). Le bénéfice a été de 1440 € pour l'association 'Lucia' et de 450 € pour le refuge 'Sans Collier'. Merci pour votre pierre à l'édifice de ces aides apportées par ces associations au grand cœur !

CATÉ : MESSES DES FAMILLES : Le 15 janvier à Andoy, à 9h et le 2 février à Andoy à 18h30. En cette **FÊTE DE LA CHANDELEUR, PLUS LARGEMENT VÉCUE EN UNITÉ PASTORALE**, après la messe de la présentation de Jésus au Temple, partage de crêpes.

VŒUX DU NOUVEL AN DES BÉNÉVOLES DE NOTRE UP

La dernière édition de ce moment de partage date du mois de janvier 2020. La crise Covid nous ayant forcés à suspendre pour un temps celui-ci. L'Unité Pastorale est heureuse de vous annoncer qu'elle peut à nouveau vous y inviter. Les vœux auront lieu le vendredi 27 janvier, à 19h30, en la salle paroissiale d'Andoy. Ne dit-on pas que l'on a encore tout le mois de janvier pour formuler nos souhaits du meilleur les uns envers les autres ? Un repas et des boissons viendront agrémenter les paroles et les cœurs. Bienvenue à tous, pour prolonger les fêtes, et puis aussi parce que la fête peut l'être chaque jour de la vie, et que ce qui lui est propre, c'est d'être ensemble et heureux de l'être.

INFO : le dimanche 8 janvier, à Dave, puis à Naninne, l'abbé Boris Houengnissou, anciennement en stage pastoral dans notre Unité Pastorale, sera présent afin de présider les messes.

COLLECTES : Jeunes Eglises d'Afrique (7 et 8/1), Pastorales diocésaines des Jeunes et de la Famille (11 et 12/2), « Action Damien » pour les lépreux (28 et 29/1).

MONTANTS DES COLLECTES IMPÉRÉES DE NOVEMBRE-DÉCEMBRE POUR NOTRE UP : 99,94 € pour la collecte dédiée à l'« aide à l'Eglise en détresse » et 130,80 € pour la collecte pour « Vivre Ensemble ».

S.O.S. GROUPE SOLIDARITÉ – « APPEL À L'AIDE »

Vu la composition vieillissante du groupe Solidarité, nous avons besoin de « sang neuf », d'aide ponctuelle pour assurer quelques tâches lors de nos activités principales (3 fois par an).

Toute personne est la bienvenue, sans discrimination religieuse, philosophique ou politique.

2. Qui sommes- nous ?

Dans les années 90, le groupe Solidarité a été créé par l'abbé Gillet, curé de Naninne.

Il a été étendu aux entités de Sart-Bernard, Naninne, Andoy et Wierde, dans le but de récolter des fonds en soutien à divers projets sociaux, surtout dans les environs.

3. Quelles sont nos activités ?

- 1) A Naninne, organisation d'un repas, au printemps, en collaboration avec Entr'aide et Fraternité, en soutien au Quart-Monde,
- 2) Jusqu'en 2011, marche Adeps à Sart-Bernard.
- 3) Barbecue en été à Sart-Bernard.
- 4) Petit déjeuner Oxfam à Andoy, fin novembre.
- 5) Vente des : modules (Iles de Paix), marqueurs (Père Damien), chocolats Galler (sclérose en plaques), produits 11.11.11, bougies Amnesty International, galettes (Gilberte Degives).

4. Qui aidons nous ?

Notre groupe Solidarité aide financièrement des petites associations des environs, oubliées et peu subsidiées (St Vincent de Paul, les Sauverdias, l'Ourson enrhumé, l'Arche d'Alliance, le fonds Salamon, l'Arche de Vanier, une banque alimentaire à St Servais ...)

Tous ont besoin de notre soutien.

C'est pourquoi nous vous demandons quelques heures de votre temps à certains moments de l'année, pour nous permettre de continuer à les aider.

Nous sommes une équipe sympa et dynamique.

Rejoignez- nous au plus vite en communiquant vos coordonnées au prêtre de votre paroisse qui transmettra.

Merci de vous joindre à nous !

Solange Deville pour le Groupe Solidarité.